

FICHE DE POSTE

COMPOSANTE : IFG

DEPARTEMENT : 11

- Nature de l'emploi : MCF
- Discipline second degré ou section CNU : 23
- Quotité : 100%
- Laboratoire : IFG Lab (EA 353)

- Numéro d'emploi : U1300MCF0740

- Période de recrutement : 1/09/2026

Profil du poste :

Risques géopolitiques, démocratie et violences en Europe

Mots-clés : Risques géopolitiques, démocratie, Europe, cartographie

1) Enseignement :

L'enseignant.e recruté.e interviendra dans les deux années du master de géopolitique et dans les quatre parcours de seconde année, en particulier le parcours gestion des risques géopolitiques et environnementaux :

- Géopolitique locale et gouvernance territoriale (aménagement, concertation)
- Cyberstratégie, données et terrains numériques
- Les nouveaux territoires de la compétition stratégique
- Gestion des risques géopolitiques et environnementaux

Il ou elle assurera des cours magistraux et en petits groupes dans le champ de la méthode d'analyse géopolitique, de la cartographie des risques et de l'analyse spatiale, et des cours magistraux au sujet de son aire et de son thème de spécialité. À ce titre, l'IFG comme l'IFG Lab ont besoin de renforcer leurs équipes sur l'aire européenne et dans certaines spécialisations. La personne recrutée devra à la fois être spécialiste de la zone Europe, et de l'une des questions suivantes : géopolitique des risques environnementaux ; gestion des conflits en démocratie.

L'enseignant.e recruté.e assurera l'encadrement d'une vingtaine d'étudiant.es de M1 et de M2, réalisant des mémoires de recherche en M1 et éventuellement en M2, ou encore de contrats d'alternance ou de stages.

Enfin, il ou elle participera à l'animation de l'équipe et du master et se verra attribuer une partie des tâches administratives liées au master, comme la (co)direction d'un des parcours, avec toutes activités : le recrutement des nouvelles promotions d'étudiants et des intervenants extérieurs ; la gestion du planning des cours ; l'organisation des études pratiques, etc. Il ou elle sera amenée à assumer des tâches collectives significatives comme le reste de l'équipe.

2) recherche :

La personne recrutée sera rattachée à l'IFG Lab (EA 353). Il ou elle devra développer des recherches concernant ses spécialités aréale et thématique, en lien avec la cartographie géopolitique et l'analyse spatiale, et avec l'ensemble des travaux des collègues dans les trois axes de recherche définis par le laboratoire pour le nouveau contrat, qui débutera simultanément à sa prise de poste :

- 1- Géopolitique de la datasphère
- 2- Risques, ressources, environnement et géopolitique locale
- 3- Démocraties, identité nations

Les recherches de la personne recrutée devront nourrir la réflexion sur la cartographie géopolitique, l'un des enjeux d'une géopolitique démocratique étant de rendre nos travaux compréhensibles par le plus grand nombre. Le cyberspace ou la datasphère en sont des exemples évidents, et cela est tout aussi vrai au sujet des grandes rivalités stratégiques, des enjeux liés à la transition écologique et des conflits géopolitiques locaux.

La personne recrutée devra participer à l'animation de l'un des axes de recherche de l'IFG Lab. Elle aura à préparer et à coordonner les réponses aux appels à projets de l'ANR, de collectivités territoriales ou d'agences de l'État, à développer des partenariats nationaux et internationaux. Elle devra codiriger des thèses dans son champ d'expertise, au côté de professeur.es ou de maîtres de conférences HDR de l'équipe. Six à huit thèses sont soutenues chaque année au sein d'IFG Lab, et beaucoup de doctorant.es sont financé.es (contrats doctoraux, conventions CIFRE, etc.).

Descriptif du profil en anglais : Geopolitical risks, democracy and violence in Europe

Teaching:

The recruited lecturer will teach in both years of the Master's program in Geopolitics and across its four second-year tracks, and most particularly in the track Geopolitical and environmental risk management:

- Local geopolitics and territorial governance (planning, consultation)
- Cyberstrategy, data, and digital terrains
- The new territories of strategic competition
- Geopolitical and environmental risk management

They will deliver both lectures and small-group classes in the fields of geopolitics methodology, cartography of risks and spatial analysis, as well as lectures related to their own area and topic of specialization. In this respect, both the IFG and the IFG Lab need to strengthen their teams in the European area and specific fields of expertise.

They must be a specialist in one of the region of Europe and in one of the following issues: the geopolitics of environmental risks; conflict management in democracies.

The recruited lecturer will supervise around twenty Master's students (M1 and M2), who will be working on research dissertations (in M1 and possibly in M2), or on apprenticeship contracts and internships.

Finally, they will contribute to the coordination of the team and the Master's program, and will be assigned part of the administrative responsibilities related to the Master's, such as the (co-)direction of one of the tracks. This includes various activities: recruiting new student cohorts and external lecturers; managing the course schedule; organizing practical training, etc. They will also be expected to take on significant collective responsibilities, as is the case for the rest of the team.

Research:

The recruited candidate will be affiliated with the IFG Lab (EA 353). They will be expected to develop research related to their regional and thematic specializations, in connection with geopolitical cartography and spatial analysis, and in dialogue with the work of colleagues within the three research axes defined by the laboratory for the new contract, which will begin at the same time as their appointment:

1. Geopolitics of the datasphere
2. Risks, resources, environment, and local geopolitics
3. Democracies, identity, nations

The recruited candidate's research should contribute to the elaboration of a geopolitical cartography, as one of the key challenges of democratic geopolitics is to make our work accessible to the widest possible audience. Cyberspace or the datasphere are clear examples of this, but the same applies to major strategic rivalries, issues related to ecological transition, and local geopolitical conflicts. The recruited candidate will be expected to contribute to the coordination of one of the IFG Lab's research axes. They will also prepare and coordinate responses to calls for projects from the ANR, local authorities, or state agencies, and develop national and international partnerships. They will be involved in the co-supervision of PhD theses in their fields of expertise, alongside senior faculty members (HDR) in the team. Between six and eight theses are defended each year at IFG Lab, and many doctoral candidates benefit from funding (doctoral contracts, CIFRE agreements, etc.).

Key words: Geopolitical risks, Democracy, Europe, Cartography

Personne(s) à contacter :

Enseignement :

Carine Moin (carine.moin-demarest@univ-paris8.fr)

Jérémy Robine (jrobine03@univ-paris8.fr)

Recherche :

Armelle Enders (armelle.enders@univ-paris8.fr)

Stéphane Taillat (stephane.taillat@univ-paris8.fr)